

ÉVÈNEMENT RECONNAISSANCE – DON DE TRANSAT A.T. INC. ET 25^E ANNIVERSAIRE DE LA CHAIRE DE TOURISME TRANSAT

Allocution de la rectrice Magda Fusaro

15 novembre 2018

La version prononcée fait foi.

Monsieur le Président et Chef de la direction de Transat, et Président du conseil d'administration de la Fondation de l'UQAM (*Jean-Marc Eustache*),
Madame la Vice-rectrice à la vie académique par intérim (*Danielle Laberge*),
Monsieur le Doyen de l'ESG UQAM (*Komlan Sedzro*),
Messieurs le Titulaire et le Cotitulaire de la Chaire de tourisme Transat (*Paul Arseneault et Marc-Antoine Vachon*),
Monsieur le Directeur général de la Fondation de l'UQAM (*Pierre Bélanger*),
Monsieur le Directeur général du MT Lab (*Martin Lessard*),
Chers partenaires et amis, amies de l'UQAM,
Distingués invités et invitées,

Je vous souhaite la plus sincère et chaleureuse des bienvenues à l'UQAM. C'est avec un profond sentiment de reconnaissance que j'ai fait le trajet pour venir à votre rencontre. En effet, l'engagement de philanthropes comme Transat A.T. est une porte ouverte sur un monde de possibilités, l'un des catalyseurs de notre université.

Citoyenne, humaniste et ouverte, l'UQAM a su en 50 ans à peine modeler et façonner le Québec moderne. Et ce sont ses professeures, professeurs, ses employées, employés et ses étudiantes, étudiants qui en sont les porteurs et qui en font un établissement dynamique et audacieux, grâce aux trésors de créativité et d'innovation qu'ils déploient. Ce sont 100 millions d'idées qu'ils nous proposent.

Plus que jamais déterminée à relever les défis de l'avenir et à faire rayonner davantage le Québec et Montréal, l'UQAM mise sur l'éducation, la recherche et l'innovation, les défis environnementaux, la santé, l'écoresponsabilité, les nouvelles technologies – dont l'intelligence artificielle.

Parallèlement, pour s'assurer de léguer ses valeurs aux générations à venir, elle veut notamment stimuler la créativité, l'audace et le sens de l'entrepreneuriat de ses étudiantes et étudiants.

Pour cela, elle souhaite nouer des partenariats avec les entreprises qui appuient les mêmes valeurs pour l'accompagner dans sa mission d'éducation.

Pour concrétiser les 100 millions d'idées des membres de sa communauté et reconnaître leur expertise et leur potentiel, la Fondation de l'UQAM a lancé en 2017 une campagne majeure de financement, la plus audacieuse de son histoire, qui vise à recueillir 100 M\$ en 5 ans, et Transat a aussitôt réaffirmé son désir de nous accompagner.

De 2000 à 2018, c'est à hauteur de plus de 1 M\$ que l'entreprise a généreusement réitéré sa contribution à la chaire de recherche qui porte son nom. Ce soutien a permis à la chaire de détenir un fonds capitalisé, ce qui est rare.

Alliée fidèle, Transat A.T. a également favorisé un rayonnement remarquable pour cette chaire de tourisme, qui a pu trouver ainsi de nombreux partenaires qui croient en l'UQAM, en ses idées et en ses étudiantes, étudiants. Je ne dirai jamais assez combien ils sont un tremplin essentiel dont nous avons impérativement besoin pour projeter le Québec plus loin. Vous l'aurez compris, nous sommes fiers de pouvoir affirmer que Transat A.T. est un partenaire essentiel de l'UQAM.

C'est donc avec un immense plaisir que j'ai l'honneur d'annoncer un don exceptionnel de 1 M\$ offert à l'UQAM par Transat A.T. Un tel don et l'engagement de Transat témoignent de la confiance de l'entreprise envers la mission et les valeurs de notre université – l'ouverture d'esprit, la rigueur intellectuelle, l'intégrité, l'excellence, l'entraide, l'émulation –, mais surtout envers sa contribution à l'évolution de notre société pour le bien commun.

Transat et l'UQAM sont des fleurons du Québec actuel. Elles partagent une même vision de la recherche : rigoureuse, impartiale, éthique, ferment de l'identité québécoise, mais ouverte sur le monde. C'est ainsi qu'ensemble elles ont su se tailler une place au-delà de nos frontières et attirer l'attention de par le monde.

Ce partenariat privilégié et la Chaire de tourisme Transat permettent à notre université de figurer parmi les meilleurs établissements d'enseignement au monde en matière de tourisme, selon l'Organisation mondiale du tourisme. Au Canada, la Chaire de tourisme Transat, véritable interface entre la recherche et l'industrie, est l'une des plus sollicitées par les médias sur les questions qu'elle étudie.

À cet égard, j'aimerais également vous informer que, la semaine dernière, une étude de Research Infosource révélait que l'UQAM maintient sa 1^{re} place au Québec en matière de financement de la recherche dans la catégorie des universités à vocation générale.

Je suis heureuse que nous puissions continuer ensemble de former la relève, de faire progresser la connaissance et les compétences, de promouvoir les meilleures pratiques pour favoriser un tourisme durable apte à préserver, à restaurer et à valoriser les sites patrimoniaux, culturels ou naturels.

Enfin, je suis fière de rappeler que derrière Transat A.T. se trouve M. Jean-Marc Eustache, un diplômé de l'UQAM. Grand donateur de notre université, il est la personne qui lui a offert le don le plus important de son histoire à titre personnel, soit 1 M\$ pour la création de bourses d'études. Voilà un homme à qui l'UQAM n'aura de cesse de témoigner sa reconnaissance, et notamment par l'attribution en décembre prochain d'un doctorat *honoris causa*.

En terminant, je réitère mes plus profonds remerciements à Transat A.T. et à M. Eustache pour cet engagement indéfectible qui nous est si précieux. Ils sont des précurseurs capables de stimuler l'engagement d'autres philanthropes et partenaires qui « osent l'UQAM », pour l'éducation. Longue vie à la Chaire de tourisme Transat!

Je vous remercie de votre attention.